

EL PUEBLO

SEMIDIARIO POLITICO

CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA EN EL PROXIMO PERIODO

DON RAFAEL IGLESIAS

Año I }

PUNTARENAS, VIERNES 15 DE OCTUBRE DE 1897

} No 63

Director, Redactor, Editor.

F. DE P. AMADOR.

Admor., CARLOS MIRANDA

— **CONDICIONES** —

Este periódico saldrá fijamente los días miércoles, viernes y domingo de cada semana.

Como hoja netamente política, no aceptará nada que tenga otro carácter.

Suscripción: serie de doce números \$ 1-00

Número suelto.....0-10

Comunicados y remitidos, precio convencional.

Todo pago se hará adelantado, excepto la suscripción que se cobrará los días 20 de cada mes.

EL PUEBLO

PLUMADAS.

Parece increíble, pero es la verdad, que los acontecimientos que se desarrollan en Guatemala sean conocidos primero en los más apartados pueblos de Europa, Asia, Norte y Sur América que aquí en esta tierra de Costa Rica.

A tres días de este puerto está San José de Guatemala, lugar situado á nueve horas de la capital de aquella República, y, sin embar-

go, lo que sucede en Guatemala no es conocido aquí sino veinte ó treinta días después.

Cierto, que bien visto, no existen vías de comunicación entre estos países, pues los vapores de la Pacific Mail S. S. C^o únicos que hacen el tráfico en Centro América, jamás llegan en la fecha apuntada en el itinerario—sino cuando les da su real gana. Pero también es cierto, existen otros medios, que en estos casos deberían utilizarse, si fuera posible, ya que ellos pueden ponernos al habla, con la América toda y con el mundo entero: el telégrafo el cable submarino.

El primero no es tan bueno que digamos; pero si el servicio telegráfico de Centro América estuviera á la altura del de Costa Rica, muchas dificultades se allanarían, los comerciantes y los habitantes en general ganarían un ciento por ciento, y todas las Repúblicas de la América Central aportarían con ello un gran beneficio. Desgraciadamente no es así, el servicio telegrafico entre estas Repúblicas deja muchísimo que desear.

En cuanto al cable, el alto precio de la tarifa impide casi el uso de él, salvo el caso de asuntos de gran importancia.

De manera pues, que aún teniendo medios para acercarnos lo posible á las vecinas y hermanas Repúblicas, no podemos hacer uso de ellos por las razones apuntadas.

Sería muy conveniente que los Gobiernos de Centro América fija-

ran un poco más la atención en este asunto, arreglando de manera satisfactoria el servicio telegrafico.

Por lo que respecto á los sucesos que se desarrollan en Guatemala, podemos asegurar que la revolución ha fracasado por completo. Un cable de la capital de aquella República, fechado el 9 de los corrientes dice así:

«La revolución ha sido completamente debelada.»

Esta noticia ha sido confirmada después, y por los informes que tenemos resulta lo siguiente:

Los revolucionarios, como lo dijimos en uno de nuestros números anteriores atacaron con lo principal de su ejército la plaza de Totonicapan pero fueron rechazados, y últimamente destrizados por completo.

El Gobierno recuperó enseguida el puerto de Ocos, y luego la plaza de Quezaltenango.

Ignórase la suerte de los cabecillas.

* * *

El horizonte político se encuentra casi completamente despejado. A la tempestad ha sucedido la calma, y hoy vientos bonancibles soplan por los cuatro ámbitos de la República.

Nosotros habíamos predicho este resultado, natura y lógico, dada la cordura de los costarricenses, todos el buen sentido práctico de las clases obreras y la gran popularidad de don Rafael Iglesias.

Solemne tontería habría sido que un pueblo tan conocido en América por su amor á la paz y al progreso, hubiera llegado á suicidarse!

Sabíamos, y ya lo habíamos dicho, que la lucha electoral sería reñida, que en ella no se oirían los toques de bélico clarín ni los redobles del tambor, ni el humo de la pólvora haría pesado el aire que respiramos; pero si bien todo eso ha resultado cierto, por otra parte incurrimos en error: no ha habido candidato opositorista.

Este fenómeno jamás conocido en la Historia política de los países regidos por el sistema democrático, es un fenómeno digno de estudio para los grandes pensadores costarricenses. Él ha podido ser consecuencia de una inmotivada desconfianza, ó también, y es lo más probable, el último esfuerzo por restaurar en el país las épocas luctuosas en que la cuestión Presidencia era decidida por las armas.

DISCURSO pronunciado por José María Vargas Vila, en el acto de la inhumación del cadáver del Dr. Diógenes A. Arrieta.

Señores:

(Conclusión).

¡Oh, patria mía! ¡Oh patria infortunada! A orillas de esa tumba te saludo.

Es en las horas del dolor supremo, en la angustia espantosa de la vida que el huérfano inconsolable tiende los brazos en la sombra como buscando á su madre idolatrada y demandando en su dolor un beso.... Y, el proscrito también en esas horas, busca la sombra de la Patria ausente y triste y sollozante la salud.

¡Oh, pobre patria mía!

En esta terrible tempestad de todo lo que ha nublado tu cielo antes brillante, y ha anegado tus bosques y plantíos, tus valles, tus montañas,

qué extraña floración exótica, que ha envenenado el aire con sus miasmas, y una fauna de monstruos y reptiles que viven en el fango que han formado. Bajo este viento que viniendo de no sé qué incógnitas neveras, ha hollado las cimas y los llanos haciendo vacilar los grandes árboles é inclinarse encinas gigantes. En esta noche moral que ha caído sobre tí, ver apagar los astros en tu cielo llena las almas de un pavor inmenso.

En esta hora trágica de tu historia. ¡Oh mártir infortunada! ¡Oh Nirve americana, la muerte de tus grandes hijos es más triste!

En el reinado del crimen, la muerte de la virtud es un castigo.

Cuando Catón se suicida César vive. De esas entrañas desgarradas brota el monstruo.

Cuando Fraseas sucumbe Tiberio ríe. La sangre del justo alimenta los verdugos.

Mas no envilezcamos la Historia comparando. Aquellos que te oprimen, Patria mía, bien las deshonran con pasar por ella.

¡Oh, Colombia! cómo se van tus grandes hombres....

Ayer no más, Francisco E. Alvarez, el Foción de la tribuna colombiana, el terror de los sofistas, el que hizo enmudecer con su elocuencia los sicofantas gárrulos del César, y cegar con el brillo de su virtud y su pa'ara á los tráfugas mudos de vergüenza.

Hoy, Arrieta! el más grande orador, que, muerto Rojas Garza, haya pisado tu tribuna.

Lloro, oh Patria infortunada, llora tus hijos muertos.

En este exodo doloroso á que el despotismo condena tus grandes caracteres, cuando la caravana doliente de tus hijos va marcando con los huesos de sus muertos las playas de América y Europa, llorar los grandes desaparecidos es tu de-

Mientras tienes la fuerza de il-re, guarda el derecho august estar triste.

Sión de los pueblos america ¿no te alzarás jamas?

¡Madre de Macabeos, vela rostro y desgarr tu vientre pado, si es que infecundo es ya la gloria!

¡Oh, muerto ilustre!

Duerme en paz al calor de tierra amiga, á la sombra de bandera gloriosa, lejos de aque perio monacal que nos deshe Duerme aquí en tierra de li Tu tumba será sagrada. Aqu vendrán en la noche silenciosa lobos del fanatismo á ahullar en no á tu sepulcro, hambrientos gloria; chacales míticos no ron tu fosa, y las hienas, las asq sas hienas, no vendrán á pro tu tumba desenterrando tus h para hacer con ellos el festín o venganza. Duerme tranquilo, muerto en una patria en que glorioso haber nacido!

¡Descansa oh mi maestro! ¡amigo!

¡Duerme para siempre!

Los muertos como tú no se piertan; ni escuchan la trompet arcangel; ni acceden á la cita en Palestina.

Sobre tumbas como la tuya, de la luz impide que germin beatífica flor de la quimera, n detiene el Cristo místico ni en bre su floración de sueños el gro.

Nadie los llama á juicio. Tú lo dijiste.

“Aquel que dijo á Lázaro: ¡vnta! No ha vuelto en los ros á llamar.

No llamará en el tuyo. Duerme en Paz.

GACETILLAS

Vapor.—El miércoles mañana ancló en el puerto el

«Costa Rica» procedente de Panamá. Trajo 1 saco correspondencia y 2 pasajeros.

Méjico.—El sastre Arnulfo Arroyo, quien trató de asesinar al Presidente Díaz el 16 de Setiembre último durante una procesión cívica, fué linchado por una turba de individuos en la misma celda en que se encontraba preso.

Intruida la información del caso, la policía declaró que los asaltantes habían verificado el ataque como á la una de la madrugada del 17, arrollando los guardias que vigilaban al preso é infiriéndole á éste una herida de arma blanca en el corazón, dos en la espalda y otras menos graves; pero luego resultó, que el tal linchamiento había sido un verdadero asesinato oficial, ordenado por el Jefe de Policía y diputado al Congreso Coronel Eduardo Vázquez, quien convicto y confeso de su delito puso fin á su existencia disparándose un tiro de revólver en la sien derecha.

Eso dicen las noticias enviadas desde Méjico á la prensa de New York; pero lo más probable es que quien ordenó el asesinato del sastre Arnulfo Arroyo, haya sido *asesinado* también.

El que á hierro mata á hierro muere.

Venezuela.—El General Ignacio Andrade, electo Presidente para el próximo período constitucional, cuenta 58 años de edad y es hijo del General José Escolástico Andrade, una de las célebres figuras de aquella República suramericana. Andrade fué uno de los más ardientes partidarios y sostenedores del proyecto de arbitraje entre Venezuela y la Gran Bretaña.

Uruguay.—La revolución

ha terminado en este país. La muerte del Presidente Iriarte Bordaberry contribuyó á la reconciliación de la familia uruguaya. Se han levantado suscripciones para repatriar á los orientales que tuvieron que salir del país con motivo de la revolución.

Las bases de la paz firmada entre el nuevo Gobierno y los revolucionarios, son las siguientes: 1.º El partido blanco tendrá siete jefaturas; 2.º se le dará una indemnización de \$ 300.000 para pagar á las tropas y satisfacer algunos compromisos; 3.º serán reconocidos los grados militares concedidos por las autoridades insurrectas; y 4.º concesión de montepíos á las viudas de los jefes, oficiales y soldados revolucionarios muertos en la campaña.

Parece que el Doctor Ramírez será proclamado Presidente de la República.

Brasil.—Las tropas del Gobierno han situado su artillería á 100 metros de las posiciones ocupadas por Conselheiro y sus huestes.

Los fanáticos cuentan con grandes recursos procedentes de los monarquistas. Ultimamente capturaron algunos carros con uniformes y pertrechos enviados por el Gobierno al General Oscar.

Es muy probable que sea electo Presidente para el próximo período, el actual vice-Presidente Doctor Manuel Victorino Pereira.

El Salvador.—En San Miguel se amotinaron algunos presos y dieron muerte á varios guardias. Muchos de los primeros se escaparon.

Este acontecimiento hizo creer en el primer instante que había estallado una revolución en el país; pero la paz no se alteró.

«El Pueblo».—Como algunas personas del interior reclaman como suscriptores los números que salen de nuestro periódico, hacemos saber que al encargarnos de esta empresa borramos á todos los suscriptores del interior, porque no queremos mandar «El Pueblo» sino á quienes lo pidan. Así pues, las personas que deseen recibirlo, deben avisarlo previamente.

TELEGRAMA DE LIBERIA.

13 de Octubre de 1897.

SR. REDACTOR DE «EL PUEBLO».

Acaban de dar unos chilillazos en ésta á Juan Gabuardi, espía de Zelaya.

El ofensor es una de las víctimas de Gamez, de quien es cuñado Gabuardi.

El corresponsal.

COMUNICADOS

Hago constar que hace más de un mes que no tengo ingerencia alguna en «El Fígaro» y por consiguiente declino toda responsabilidad por correspondencias ó comunicados de Puntarenas que en ese periódico aparezcan.

Octubre 14 de 1897.

J. L. Fernández Guardia.

AVISOS

LUCAS A. RUIZ

ofrece en su zapatería buen calzado, bonito y fuerte para hombres, de todo número, zaten, becerro, hasta la fantaciosa zapatilla de charol, para señoras; y para niños también. Precios módicos.

Don Juan F. Torres se ha separado de la Administración de la finca «La Palma».

S. H. Viniegra.

DIRECTORIO

Empleados superiores

- Clodomiro G. Figueron, Gobernador.
 F. de P. Amador, Srío.
 Lic. Salv. Jirón, Juez.
 José L. Fernández, Srío.
 Carlos Miranda, Agente Fiscal.
 Jesús Montero, Alcalde.
 Manuel A. Falas, Srío.
 Francisco Montagné, Capitán del Puerto y Admor. de Licores.
 Leopoldo Peña, Inspector de I. P.
 Franco Vargas Quiros, Jefe de Plaza.
 Vicente Solano, Comandante de Policía.
 Julián Guerrero, Agente Principal de Policía.
 Luis Matamoros, Presidente Municipalidad.
 Julián Guerrero, Srío.
 Juan E. Romagosa, Tesorero Municipal.
 Capitán Salas, Jefe del "Turrialba".
 Bernardino Alvarado, Adm. de Correos.
 Octavio Moya, Admor. de Aduana.
 Juan Rafael Guevara, Inspector de Aduana.
 Darío Zúñiga, Contador de Aduana.
- MÉDICOS:**
 Dr. Montiel Luis.
 Dr. Urueta Ramón, Médico del Pueblo.
- CONSULES:**
 Amador C. Manuel, Vice-Cónsul Inglés y Cónsul de Colombia.
 D. Arniseén Max, Agente Consular de E. U. y Vice-cónsul alemán.
 Fit Alberto, Agente Consular de Italia.
- Principales Casas de Comercio:**
 Alvarado y Co. Felipe J., Casa de Agencias.
 Benes Miguel.
 Céspedes Miguel H.
 Chon Sim. Man.
 Dent Rafael.
 Darce Silvestre.
 Esquivel Arturo.
 Fair Alberto.
 Li y Cía. R. J.
 Lowe y Cía. Schwartz
 "La Masota" S. H. Viniegra.
 Romagosa Juan.
 Robinson y Ca.—Casa de Agencias.
 San Cham Andrés.

ESPECIFICO DEL ORO

DE HARVEY

CELEBRE REMEDIO INGLES

CURA INFALIBLE

Para la curación rápida y radical de la Impotencia Derrames Seminales y toda clase de desarreglos producidos por excesos sexuales durante la juventud, la virilidad ó la vejez

Este Especifico cura aun cuando hayan fallado todos los demas remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de debilidad del sistema nervioso. Impotencia parcial ó total, Postración Nerviosa, Espermatorrea ó Derrames seminales y toda clase de debilidad del organismo, como falta de Virilidad y Enfermedad de los Organos Genitales.

ES UN ESPECIFICO INFALIBLE EN TODOS LOS CASOS

Se halla de venta en todas partes del mundo, por los primeros Comerciantes de drogas y boticarios y preparado por sus propietarios

Harvey & Cia

Nº 247, Este, 32d. Stret, Nueva York, E. U. A.

ELECCIONES.

Ofrecemos en venta á menos de su costo un trapiche de hierro de 100 libras acreditada fabrica Geo L Squier Mfg Co modelo "rubí" Nº 2. para moverlo á vapor, agua ó fuerza animal.

También una faja de caucho para trasmisión de fuerza.—60 piés por 6 pulgadas

--Y TAMBIEN--

Tenemos encargo de contratar un jabonero que tenga buenas recomendaciones y á quien podemos hacer concesiones liberales. Ocurra el que quiere

SARAVIAY Hº

Importadores e exportadores y Comisionistas.

TINTORERIA

—DE—

MERCEDES de DELGADILLO

En este establecimiento se da cualquier color delicado, como amarillo, lila rosado, azul, verde negro y tinto, garantizando su durabilidad y firmeza en los colores

Puntarenas, julio 31 de 1897

AVISO.

Se vende una magnífica prensa para copiar cartas.

En esta imprenta se dará razón

Puntarenas, junio de 1897

Tipografía de EL PUEBLO